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在网上买下第一套装备，并在
某一天开始划皮划艇的行为看似突
然，但这颗种子早在 36 年前就已埋
下。那源于郭浩阳高中时和划船运
动的第一次“触电”。“那时，班上有
一个叫冯国威的同学，整个班上只
有他会划木板船，他经常在学校附
近的水库划，一上去就能控制方向，
让我非常羡慕，可是我不会划。”郭
浩阳回忆道。

“只要喜欢，任何时候都不算
晚。”44 岁时，郭浩阳从网上了解到
皮划艇运动并尝试着买了第一条艇
下水。“在第一次尝到‘甜头’后就慢
慢‘中毒’了。”郭浩阳说，“从第一条
艇开始，而后买的艇越来越轻、越来
越窄，也越来越贵，最贵的可达 3 万
元。一共买进又卖出至少有 16 条，

现在手上剩下6条。”
练习的频率和喜爱的程度呈正

相关。“每天的作息非常规律，早上
有时候 5点就起来，开车到江边划一
段时间再去上班，中午或者晚上有
时候也会把艇开出去，每次至少要
划上 8 公里。”郭浩阳说，“其间，苹
果手机掉下水了三四台，Gopro也掉
下去过。”

渐渐地，技术炉火纯青的他不
再满足江河的小打小闹，而是把皮
划艇划到了大海里，在波涛汹涌里
探寻刺激、迎接挑战。几年来，他已
经把国内的大部分沿海地带的大海
都划遍。

2017 年在香港举办的世界海洋
皮划艇大赛亚洲锦标赛上，郭浩阳
皮划艇运动的种子终于开出了花。

那是郭浩阳第一次参加专业国际赛
事，参与比赛的有 200多位国内外的
优秀选手。郭浩阳作为野路子，被
中国国家队选中代表中国参赛。

“2015年第一次参加的时候，完全是
凭着自己学习的心态去参加，大赛
提供的餐食很简单，一听啤酒，一个
三明治，但大家都很快乐，专注于划
船这件事，那种氛围相当轻松。”郭
浩阳回忆道，“第一次没完成目标，
比赛出发地是清水湾，终点处设在
赤柱湾，两座山形成U形状，海浪侧
着打过来，直走很容易翻掉，我翻了
30多次最后被救援艇救了上来。”

不服输的郭浩阳被比赛的魅力
深深吸引。这种吸引力来自于很多
方面。比如，让人大开眼界的国际
选手、干净清透的海水，只关乎热爱

的轻松氛围等。于是，他决定继续
参加比赛证明自己。在 2016年勉强
完成比赛后，他买了奥运会同款、宽
度只有 41 公分的皮划艇，于周末在
舟山、厦门的海里去练习。最终，如
愿以偿地在 2017年世界海洋皮划艇
大赛亚洲锦标赛中获得了第三名的
好成绩。当年的香港奥委会主席霍
震霆先生为他颁了奖。

郭浩阳郭浩阳：：
新时代的弄新时代的弄““潮潮””儿儿

□见习记者江天

夕阳西下，一艘皮划艇打破了开化江的平静。这艘皮划艇规律地在江面中划出一道道涟漪。拿
着船桨左右划动的人叫郭浩阳，是诸暨市公路与运输管理中心综合科科员，那年，44岁的他第一次接
触皮划艇，便被这项运动给迷住了。那天，他第一次真切感受到人和江融为一体的快乐。

从44岁到54岁，一晃十年过去，业余出身的郭浩阳已经参加过无数皮划艇相关的专业比赛，也
获得过各类大大小小的奖项，比如，十多次国内比赛的前三及一次亚洲锦标赛第三名，曾
5次登上过中央电视台。如今的他多了一份“悠然田居”的自在，在他眼里，更多的是把皮
划艇当作伙伴，不再在意比赛，不然会忽略伙伴的乐趣。这种乐趣来自多巴胺，来自江风
和晚霞，来自与伙伴共同难忘的瞬间。

人
物

志

人
物
志
不
仅
是
一
个
展
现
交
通
行
业
内
特
色
人
物
的
事
迹

人
物
志
不
仅
是
一
个
展
现
交
通
行
业
内
特
色
人
物
的
事
迹
、、描
绘
先
进
集
体

描
绘
先
进
集
体

形
象
的
版
面

形
象
的
版
面
，，更
是
彰
显
行
业
人
物
的
向
善
力
量
记
录
生
命
之
光
的
地
方

更
是
彰
显
行
业
人
物
的
向
善
力
量
记
录
生
命
之
光
的
地
方
。。

○从开化江划到国际赛场

Kayak，是郭浩阳为家里的宠物
狗取的名字，译为“皮划艇”。这只
郭浩阳花了 200 元买来的小狗时常
和他在江上畅游。“它今年 6 岁了，
一起划过艇的狗感情很深，每个月
都会和我一起去划。现在我只要一
到江边，它就会主动跳上来，不用训
练，它自带了平衡性。”郭浩阳说。

皮划艇所带来的人和物之间的
联结让这项运动不再是只属于一个
人的快乐。除了宠物，作为诸暨市
皮划艇协会的秘书长，郭浩阳也积

极带动身边人加入到这项运动中。
“我的一个好同事、好大哥应力

刚，本来像是个一阵风就要吹倒的
人，现在已经全身肌肉。这项运动
很容易让人感受到快乐，也非常利
于身体健康，尤其是全身肌肉、心肺
功能等可以得到很大的锻炼。还有
我女儿，有一次比赛需要三男一女，
我就把她带进来了，和我一起划双
人艇，偶尔也会和我一起在江上划
一划。”郭浩阳介绍，“作为先‘吃螃
蟹’的人，我可以在技术上、选取器

材上给他们一些指导与建议，比如
在皮划艇的价格性能方面、技术动
作方面给予帮助，像我买了很多艇
其实是不需要的，可以帮助他们少
走弯路。”当被问及是否会约定时间
地点和划船的好友见面时，他笑说：

“我们都是江上见！”
拓展到赛场，流转在团队间的

支撑感和信念感也让郭浩阳无比动
容。“2017年有一场从苏州到上海的
团体比赛，那场比赛不仅公里数很
长，有 50 公里，水路情况也错综复

杂，需要我们自己掌握线路。由于
前面 2 小时已经划了 22 公里，快要
超过机动船的速度，后面我就体力
不支，手和腿都抽筋，几乎动不了，
非常痛苦。”郭浩阳说，“那时，另外
两艘船就轮换着用绳子拖着我前
进，他们虽然也很累，但一直咬牙坚
持，相互鼓励，直到我逐渐恢复体
力，这让我非常感动。大家都为了
团队的荣誉舍不得停下，最后我们
仅仅以领先 10秒的成绩获得了团体
总冠军。”

○一群人的快乐皮划艇

持久的坚持都源于热爱。郭浩
阳觉得这句话不确切，他说：“其实
哪里需要什么坚持，那是一种越来
越深厚的感情，不划就会难受。”在
他看来，皮划艇运动带来的“拥有一
条江的感觉”是其他运动所不能比
拟的，他被这种感受深深折服。他
描述起一个场景，“当浦阳江夜晚两
旁的步行道挤满了人，江上却只有
我们的几条船时，我发现那种整条
江都属于我们的满足感不是拥有豪
宅豪车的物质财富所能比的，感觉
非常自豪。”

郭浩阳这么形容皮划艇的乐
趣：在水波之间，人和艇是完全一体

的，像是水里的鱼一样，让人感受到
一种原生态的快乐。划的时候不允
许有任何错误，一旦往左或者往右
偏得多了，船就很容易翻掉。因此，
这项运动需要沉浸其中，要求非常
高的专注力，这时候所有的烦恼都
已抛之脑后了，它逐渐变成了一种
精神寄托，使人马上能找到一种年
轻的、无忧无虑的生活心态。

“在划船的过程中我们还可以
用独特的角度去发现世界的美好，
贴近自然。比如，江上的日出日落、
无与伦比的蓝天白云、碧波荡漾的
江水。平常上下班在岸上，很难会
留意到这些景色。”郭浩阳说，“现在

摄影爱好者也多了，在划船的时候
他们也会经常给我们拍照，现在我
们也变成了别人眼中的风景。”

这些正向的情绪价值也很大程
度上点燃了他的工作热情，他回忆
道，“比如，有段时间我经常在开化
江划船，一点一滴看着开化江大桥
从打桩再到建成，用不同视角记录
了交通建设情况，是种独特的体验；
在管理出租车时有段时间压力很
大，夜不能寐，也通过皮划艇运动得
到了释放。”

现在，郭浩阳对比赛荣誉都已
经看淡，更多的是全身心享受这项
运动本身带来的快乐。“曾经梦寐以

求的奖杯现在都不知道扔到哪里去
了，虽然偶尔会有冲劲，在江上看到
好手会和他们比比，但更多时候是
自己一个人慢悠悠地划。只要我有
力气，就会一直划下去，划到八九十
岁，到时候可能都走不动路了，但是
坐在船里还可以划着。”郭浩阳说。

○拥有一条江的感觉很美妙


